

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

Desde Manila

La «Luneta».—Las ejecuciones.—Noticias de la campaña.—Confianza en Polavieja.

Enero 97.

Está situada la Luneta en el campo de Bamgunayan y forma un cuadro que por un lado limitan las aguas mansas de la bahía y cierran por los otros tres árboles frondosos, cañares y casitas semejantes á las barracas de la huerta valenciana.

Era aquel lugar el destinado por los conspiradores para quemadero de los frailes y cementerio de los castilas asesinados. La justicia española ha convertido aquella esplanada en teatro de las ejecuciones de los sublevados.

La Luneta es en Manila algo como la sala en la casa de los pobres; como el único telón de un teatro casero: sirve para todo; y fondo adecuado para cualquier escena, la esplanada aprovecha de campo de instrucción y de parada á las tropas, y de paseo á los desocupados y las damas.

Las ejecuciones primeras se efectuaron al caer la tarde. Después se escogió la hora del amanecer; hora hermosísima en estos dulces climas, en que baña el campo de Bamgunayan una luz suave y misteriosa, desesperación de artistas y encanto de profanos, que no pudo soñar la imaginación de Simonet y de Sorolla, para su *Entierro de Cristo*, y su *Flevit super illam*.

¡Debe ser triste sentir el beso de la muerte, mirando desplegar ante los ojos tanta vida y tanta hermosura!

El indio muere por lo común, sin terror, con indiferencia y serenidad asombrosas; es raro el reo que en el fatal instante se arrodilla: casi todos reciben en pie la muerte, no faltando quien pidiera con empeño ser fusilado de frente.

Desde Bilibid ó desde la Real Fuerza son conducidos á pie. La tranquilidad de algunos sorprende. Yo he visto uno de ellos que, percibiendo á un fotógrafo de ocasión que no pudiendo enfocarle con su máquina hacia un mohín de disgusto, reía con alborozo de niño mimado que consuma una travesura; y aun cuando en alguna ocasión tal tranquilidad es aparente, es seguro que Valenzuela esperó ya dentro del cuadro que su testamento quedara redactado, para firmarlo después con pulso sereno y ánimo resuelto.

Las ejecuciones que en un principio se llevaban á término con soldados peninsulares, los cuales, al revés que en España sucede, se presentaban siempre voluntarios, se realizan hoy con soldados indígenas. Los europeos tienen nervios, y un sentimiento de piedad, sobreponiéndose á la memoria de las ofensas, hace temblar el pulso de soldados que en el campo de batalla ni se inmutan ni vacilan. Acaócese á la fuerza excesiva del Mauser que en muchas ocasiones la descarga no fuese mortal, pero es lo cierto que desde el día en que el general Polavieja, buscando mayor ejemplaridad para el castigo, dispuso que fuesen indios leales los matadores de los indios traidores, los reos han caído como heridos por un rayo.

El indio considera tan triste misión como un honor supremo: hay que verlos en el cuadro, formando el piquete central, dándose importancia, descalzos, creciendo ante las miradas de los castilas, llenando al fin una misión en la vida. Con despreocupación oriental esperan á sus paisanos criminales los más, y deseando mostrar á los cuatro cazadores que forman la reserva que están de sobra sus Mausers y que los Remingtons matan como Krupps en sus firmes manos.

El día de la ejecución de Rizal dejó de mirar al reo para contemplar al piquete: iban á matar á un sér que ellos suponían sobrenatural, del que les habían contado y del que quizás creían milagros y maravillas.

Levantó su sable el teniente, y cargaron, hizo otra seña, y apuntó el piquete; tardó más de un minuto en dar la orden de fuego. A pocos metros, y ayudado además de los gemelos, contemplaba yo las bocas de los fusiles. Cualquier temblor de la mano hubiera hecho oscilar la mira del fusil, como imperceptible movimiento en el puente de un barco determina un vaivén notable en las cofas. Nada de esto sucedió; con la mejilla sobre la culata é inmóviles, parecían soldaditos de plomo, autómatas que esperaban silencio-

sos el mandato trágico; el oficial bajó su sable, y cuatro balas atravesaron la espalda del reo. El indio que se adelantó á rematarle cumplió su cometido con sibilantismo.

Por más que apene, interesa conocer las cualidades del indio, ya que hemos de ser sus tutores por ley de la civilización; impórtanos aprovechar sus virtudes, y tenemos el deber de corregir sus defectos; ni una cosa ni otra puede hacerse estudiando superficialmente su espíritu, sino observándolo en el diario combate y sabiendo cómo vive, cómo mata y cómo muere.

A los fusilamientos, presenciados al principio por soldados de todas armas, por voluntarios y por castilas, acuden hoy en número considerable los indios. En la ejecución de los *ricachos* de Camarines se contaban los indígenas por miles; no faltan indias de cuerpo escultural que pasean entre los grupos, y completan el fondo los chinos, que, como los *golfos* de Madrid, disfrutan del fúnebre espectáculo, encaramándose á los árboles más elevados.

¿Para qué añadir la forma en que se realiza el desfile ante el cuerpo de los traidores difuntos? Son detalles dolorosos, en cuyo rigor busca la ley enseñanzas provechosas, y cuyo ceremonial determinan las ordenanzas de nuestro ejército en Filipinas como en España.

*

Volviendo los ojos á más agradable espectáculo, cerraré esta carta ofreciendo á los lectores las últimas noticias de la guerra.

Pocos días hace corrió el rumor en Manila de que Taguig estaba atacado por cuatro mil rebeldes que Emilio Aguinaldo capitaneaba, y los *escobteros* (paseantes de la Escolta), se alarmaron; casi juzgaban perdido el fruto de este mes de preparativos, y suponían á la capital punto menos que en peligro de ser invadida. Lo que los medrosos creyeron un grave riesgo, resultó manifestación evidente de lo adelantado en los últimos días.

Demostremos nuestro aserto. Ya telegrafíé el plan del general Polavieja: batir á los rebeldes de Bulacán, Pampanga, Batangas, Bataan, Zambales y Morong, impidiendo á los de Cavite rebasar el círculo de hierro en que imprudentemente se encerraron.

El general había dicho poco después de su desembarco: «El escándalo será Cavite, pero el peligro está en Bula-

cán, porque en Bulacán puede la rebeldía extenderse, é importa mucho evitarlo reduciéndola á una extensión limitada, para batirla después fácilmente.»

¿Qué hizo Polavieja para lograrlo?

Activo y previsor, reforzó la línea del Pansipit con nuevos fuertes y más numerosas tropas; flotó dos lanchas para guardar la Laguna de Bombón, defendió la base de operaciones de la Laguna con fuerzas extendidas por toda la costa de Bay (Taguig, Muntinlupa, Biñan, Santa Rosa, Calamba); ocupó la provincia de Morong, reconstituyó la línea de la bahía de Manila y estableció una eficaz vigilancia marítima para impedir que los rebeldes se trasladaran por mar á la provincia de Bataan. ¿Quedaba algún punto de salida sin ocupar en la provincia de Cavite? Uno quedaba, y se dieron los órdenes para cerrarlo de verdad: el desierto entre Las Piñas y Taguig, aunque más al Norte, estaba guardado el río por Guadalupe, Taguig y Pasig.

Los insurrectos habían forzosamente de intentar romper el cerco antes que se cerrara del todo. Fueron rechazados, y sin ningún punto estratégico sobre el río han tenido que retroceder escarmentados á sus guaridas de Cavite. Buena prueba de las acertadas disposiciones del general son la confianza pública que inspira. La otra noche quedó Manila casi desguarnecida, y todo el mundo *durmió perfectamente*; es cierto que no se enteraron los que acaso se hubieran desvelado con la noticia.

SANTIAGO MATAIX.

HORTENSIA

(Cuento)

El recuerdo que voy á evocar es tan antiguo, que no comprendo cómo ha permanecido tan vivo y tenaz en mi imaginación.

No pasa día sin que me acuerde de la señora Hortensia, tal como la había conocido cuando tenía diez ó doce años.

Era una pobre anciana que todos los martes iba á zurcir la ropa á casa de mis padres, los cuales vivían en una especie de castillo inmediato á una alegre y floreciente aldea.

La pobre Hortensia cojeaba de un modo extraordinario, y por lo tanto,

subía con gran trabajo la escalera por la cual se dirigía al sitio que la estaba señalado para consagrarse á sus tareas.

Profesaba yo gran cariño á aquella pobre vieja, á la que iba á buscar al cuarto de costura, para que me refiriera alguno de los cuentos que sabía y que relataba con sorprendente habilidad y gracia.

Un martes—me acuerdo de esto como si hubiese ocurrido ayer—al abrir la puerta del aposento vi á la costurera tendida en el suelo, al lado de su silla, teniendo todavía su aguja en una mano y en la otra una de mis camisas.

Eché á correr, lanzando agudos gritos; acudí gente, y al cabo de algunos minutos supe que Hortensia era cadáver.

No me es posible describir la profunda emoción que aquella desgracia me produjo. Bajé cautelosamente á la sala principal y me oculté detrás de una inmensa butaca para echarme á llorar sin que nadie me viera.

De pronto entró gente y oí á mi padre y á mi madre hablar con el médico, cuya voz reconocí desde luego.

Le habían enviado á buscar y explicaba las causas de la muerte de Hortensia. Después se sentó y aceptó una copa de vino con un bizcocho.

Siguió hablando, y lo que entonces dijo no se ha borrado jamás de mi memoria.

—¡Ah!—decía—¡Pobre mujer! ¡Fué en esta aldea mi primera cliente! La infeliz se rompió la pierna el mismo día de mi llegada; y apenas había yo bajado de la diligencia fueron á buscarme, diciéndome que el caso era sumamente grave.

Tenia Hortensia diecisiete años, y era una mujer extraordinariamente hermosa. Cuanto á su historia, no la he referido nunca; y nadie, excepto yo y otra persona que no reside en el país, la ha conocido jamás.

Pero ahora que ha muerto, puedo renunciar en absoluto á mi discreción.

En aquella época entró á prestar sus servicios como pasante en la escuela de la aldea un joven de buena figura y de simpático aspecto, que se hacía el desdenguado con las muchachas por miedo al maestro señor Grabu, que era hombre de durísimo carácter y muy amigo de hacer cumplir con sus deberes á sus subordinados.

El señor Grabu utilizaba como cos-

turera á la hermosa Hortensia y el pasante se enamoró de la muchacha, la cual no tardó en corresponder al cariño de que era objeto.

Tras de muchos ruegos, obtuvo el pasante la primera cita en el granero de la escuela, una vez terminadas las faenas del día.

Hortensia subió la alta escalera y fué á esperar á su amante, el cual no tardó en presentarse.

No había transcurrido ni un minuto cuando de pronto se abrió la puerta del granero y apareció en el umbral Mr. Grabu.

—¿Qué hace usted ahí, Julián?—preguntó el maestro de escuela.

—Nada, señor; no conocía este sitio... y...

El granero, que era muy grande, estaba completamente á oscuras, y Julián echaba hácia atrás á la joven y le decía en voz baja: «Escóndete, por Dios, si no te escondes, perderé mi colocación.»

—Supongo que no estará usted solo—repuso Mr. Grabu.

—Sí, señor.

—Le digo á usted que no, puesto que está usted hablando.

—Pues se lo juro á usted.

—Ahora lo veremos—contestó el maestro, el cual cerró la puerta con llave y bajó en busca de una luz.

Entonces Julián, que sin duda era un miserable, perdió la cabeza y exclamó enfurecido:

—Si te encuentra aquí, estoy perdido para siempre y vas á destruir por completo mi carrera. ¡Maldita la hora en que te conocí!

Oíanse ya los pasos del maestro, que subía la escalera.

Hortensia corrió hácia el tragaluz que daba á la calle, lo abrió precipitadamente y con voz resuelta dijo á Julián:

—Ve á recogerme cuando ese hombre haya salido de aquí.

Y se arrojó por el tragaluz.

El maestro de escuela no encontró á nadie y se retiró en extremo sorprendido.

Al cabo de un cuarto de hora entraba Julián en mi casa y me refería su triste aventura. Hortensia había caído de la altura de dos pisos y yacía en tierra con una pierna rota por tres partes. La infeliz no se quejaba y únicamente decía con admirable resignación: «¡Dios me ha castigado y merezco mi castigo!»

Llevé á la paciente á mi casa y dije á los padres de la obrera que ésta

prosiguió Mr. Creakle cogiéndome de una oreja, y es un hombre digno, de un carácter enérgico. Me conoce y le conozco. Y vos, ¿me conocéis? añadió Mr. Creakle pellizcándome con suma ferocidad.

—No señor, aún no, respondí haciendo un esfuerzo para no gritar.

—Con que aún no ¡eh! repitió Mr. Creakle; ya me conocereis bien pronto, ¿eh?

—Ya le conocereis bien pronto, repitió á su vez el hombre de la pata de palo, quien, según supe más tarde servía generalmente de intérprete á Mr. Creakle para con sus discípulos.

Yo estaba fuera de mí; sin embargo, traté de recomponerme y respondí:

—Así lo espero, señor....

Mientras respondía esto, sentía que mi oreja ardía como una ascua, ¡de tal modo me pellizcaba!

—Voy á deciros lo que soy, replicó Mr. Creakle dejando por fin mi oreja, no sin tirarla antes un último pellizco que me hizo ver las estrellas: soy tártaro.

—Tártaro, dijo el hombre de la pata de palo.

—Cuando digo que haré una cosa, la hago, y cuando digo que quiero que se haga una cosa, quiero que se haga....

.... Que se haga una cosa, quiero que se haga, repitió el eco.

—Soy de un carácter inflexible, dijo Mr. Creakle, ese soy yo. Cumplo con mi deber, hé aquí lo que hago; mi sangre y mis sentidos....—aquí miró á mistress Creakle—mi sangre y mis sentidos, cuando se sublevan contra mí, dejan de ser mi sangre y mis sentidos.... reniego de ellos... ¿Ese individuo ha vuelto aquí? preguntó al hombre de la pata de palo....

—No, respondió éste.

—No, exclamó Mr. Creakle, á bien seguro que lo haga, ya me conoce. Pero que no se presente, añadió Mr. Creakle, dando un puñetazo encima de la mesa y mirando á mistress Creakle; si, ya me conoce.... En cuanto á vos, amiguito mío, habeis empezado á conocerme y podéis retiraros.... Lléváosle.



había sido arrollada por un coche al pasar por delante de mi casa.

Todo el mundo dió crédito á mis palabras y la autoridad buscó en vano al supuesto autor de aquella desgracia.

Este fué el único amor de Hortensia que fué en aquella ocasión una verdadera heroína.

El médico guardó silencio: mamá lloraba como una Magdalena y papá pronunció unas palabras que no pude comprender.

A los pocos instantes salieron de la sala los tres.

Y yo permanecí aún largo rato detrás de mi butaca sollozando, mientras oía el extrañó ruido de pesados pasos en la escalera inmediata.

En aquel momento se llevaban el cadáver de Hortensia.

GUY DE MAUPASSANT.

Economía y hacienda

Emisiones y empréstitos

Es interesante el cuadro de las emisiones realizadas en 1896, que publica con detalles el *Moniteur des Interets Matériels*, y algunas de las consideraciones que hace sobre sus cifras el conocido escritor de asuntos financieros Georges Laveleye.

Resulta de dicho estado, que los empréstitos realizados por distintas naciones, ó sea tesoros nacionales, y por los de provincias y municipios, se elevaron á la suma total de 3.758 millones de francos; los de establecimientos de crédito llegaron á 772 millones, y los caminos de hierro y sociedades industriales contrajeron préstamos por valor de 4.598 millones.

Las conversiones de empréstitos hechas en dicho año representan 7.593 millones de francos, y la economía de intereses por efecto de dichas conversiones se eleva á 40 millones de francos, lo cual, si se compara con el año de 1895, en que sólo se realizaron conversiones de deudas por 1.000 millones de francos, demuestra una tendencia general y poderosa á la baja en el tipo de los empréstitos y en el interés del dinero.

Los empréstitos realizados en total en 1896 se elevan á la cifra de 16.722 millones de francos, que comparada con la de 6.530 millones correspondiente al año anterior, demuestra un asombroso aumento en las operaciones de crédito.

En el uso del crédito durante el pasado año, figura España muy á la cabeza con 400 millones de francos; Rusia y China aparecen también precisamente por igual suma; la América latina, ó sea las distintas repúblicas, suman 667 millones, y los Estados Unidos 606 millones.

De los préstamos hechos á sociedades y empresas industriales, lo más

importante es el movimiento observado en Alemania para las diversas aplicaciones de la gran fuerza del siglo, la electricidad.

En Alemania los préstamos para la industria han llegado á 844 millones de francos. Solo les excede la Gran Bretaña y sus colonias, que por este concepto de industria y ferrocarriles han absorbido empréstitos por la suma de 2.707 millones.

En España los empréstitos á caminos de hierro y sociedades industriales, no llegan á tres millones de francos durante el año último. Sobran los comentarios.

Presupuestos franceses

El presupuesto francés comprende tres reformas importantes: suprimir la contribución personal mobiliaria; rebajar para varios contribuyentes el impuesto sobre puertas y ventanas; entregar á los Ayuntamientos la cuarta parte del impuesto territorial sobre propiedades no edificadas.

El ministro renuncia con pena al impuesto sobre la renta y valores extranjeros; pero impone á éstos un crecido timbre y eleva además el impuesto sobre ventas de valores al portador, aumento del que espera conseguir *quince millones quinientos mil francos*.

Tiene el ministro el propósito de aumentar el impuesto de timbre sobre créditos quirográficos.

La tendencia general del proyecto es á favorecer la agricultura gravando más los valores mobiliarios y á reducir las caras de los pequeños contribuyentes, declinandolas en los importantes.

La exposición de 1900

Sigue ocupando y preocupando á los franceses todo cuanto se refiere á preparativos y trabajos para la Exposición que en la capital de Francia habrá de celebrarse en 1900.

Ya se sabe oficialmente que en ella tomarán parte 28 Naciones: España, Rusia, Austria-Hungría, Bélgica, Gran Bretaña, Grecia, Turquía, Servia, Persia, Luxemburgo, Mónaco, Montenegro, Marruecos, México, Bolivia, Chile, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Haití, Honduras, Nicaragua, Salvador, Uruguay, República Argentina, China, Japón y Corea.

Sábase que una gran porción de terreno de la Exposición se destinará á las artes retrospectivas. Principalmente las secciones artísticas ofrecerán un interés especial.

Hasta ahora casi todas las exposiciones análogas no han sido otra cosa que la agrupación de colecciones privadas en las cuales solían encontrarse los objetos más desemejantes. Pero en la de 1900 trátase de hacer una clasificación metódica, reuniendo en secciones distintas todos los objetos de una misma clase. De esta manera, y

gracias á la forma de la Exposición que, parecida á la de 1867, será circular, los visitantes podrán examinar perfectamente, ya todos los objetos de una misma sección, ya todas las manifestaciones artísticas de una época.

Por lo que se refiere á la Exposición retrospectiva de obra de artes, francés durante el siglo actual. Por quinquenios y por orden cronológico se irán colocando las obras principales que hayan figurado en los salones.

De llevar á feliz término esta parte importante de la Exposición parisiense, han sido encargadas dos grandes Comisiones, que para ello se pondrán de acuerdo con el Comisario general y director de Bellas Artes Mr. Roujon. Comenzarán sus trabajos formando un catálogo resumen de los salones franceses, y para esto la Comisión estudiará no solamente el gusto artístico de nuestro tiempo, sino el dominante en la época en que las obras se produjeron, el premio ó recompensa de que se hicieron dignas y los elogios ó discusiones que provocó su mérito.

Gran número de estas obras de arte, se encuentran en los Museos del Estado, y muchas más en las colecciones particulares, á cuyos dueños y propietarios la Exposición ofrecerá grandes garantías de seguridad sobre los cuadros que cedan con destino á esta sección retrospectiva.

No se sabe todavía quiénes constituirán las Comisiones á que arriba nos referimos.

Notas artísticas

Nueva diversión en un baile de máscaras.

Sabido es que la empresa de la Grande Opera de París organiza anualmente varios bailes de máscaras, á los que asiste extraordinaria y distinguidísima concurrencia. Cada año la empresa presenta nuevos atractivos para estas clases de fiestas, bien sean batallas de flores, comparsas vistosísimas, etc., etc. En el baile que ha de verificarse allí el sábado 13 del actual, habrá una nueva diversión llamada *las cajas de sorpresa*.

A la una de la mañana aparecerán, colgando del techo, un número considerable de paquetes herméticamente cerrados, que obtendrá el feliz mortal cuyas pierns sean más ligeras. Cada caja contendrá un regalo consistente algunos en vales para palcos en varios teatros de París y bonos para la Exposición de 1900, los cuales dan derecho al premio de 500.000 francos que ha de sortearse. Dado el buen humor de los parisienses, el espectáculo de alcanzar las cajitas misteriosas será un nuevo aliciente que divertirá, sobre todo, á las aristocráticas damas que, envueltas en elegantes dominós, presencian desde sus palcos todos los detalles de la fiesta.

Ivette Guilbert

Esta aplaudida *divette* francesa se halla actualmente en los Estados Unidos alcanzando tantos triunfos como *dollars*. Un empresario norteamericano le ha ofrecido la cantidad de 600.000 francos por una serie de representaciones, las cuales se reducen á varias canciones dichas con sin igual donaire é intención; pero Ivette ha rehusado tan tentadora oferta porque se propone regresar cuanto antes á París y dedicarse al drama, para el cual cree tener facultades excepcionales. La nueva actriz piensa debutar en breve con *La dama de las Camelias* y emular los triunfos de la insigne Sarah Bernhardt.

Ivette posee además una fortuna considerable, que le permitirá exhibir lujosísimas *toilettes*, las cuales, de seguro, han de llamar la atención.

El tenor Tamagno

Este célebre artista se halla actualmente en San Petersburgo alcanzando grandes ovaciones. Su último triunfo ha sido *El Profeta*, que ha cantado en unión de Mad. Renóc Vidal.

A la conclusión del quinto acto, Tamagno fué llamado quince veces al palco escénico entre frenéticos aplausos.

NOTICIAS

De la capital:

Por el gobierno civil de esta provincia se ordena á los alcaldes de los pueblos de la misma el exacto cumplimiento del artículo 5.º del real decreto de 23 de Junio de 1876, en el cual se dispone que dichas autoridades cuidarán de que los armeros y comerciantes de armas lleven siempre con exactitud los libros en que deben constar las armas que fabriquen ó reciban en sus establecimientos, las que expendan con expresión del día en que salen de su poder y los nombres, apellidos y residencia de los compradores, remitiendo á los Gobernadores civiles en el último día de cada mes, nota circunstanciada del resultado que ofrezcan dichas armas y de las que con arreglo á los indicados registros, existan en poder de los particulares, de los armeros y de los comerciantes en armas, con expresión de las que hayan entrado ó salido de sus respectivos pueblos para otros puntos.

La causa de esta orden es que muchos alcaldes de esta provincia no han dado cumplimiento á dicha real disposición.

Los incidentes climatológicos del día de ayer fueron muy variados. Durante la noche anterior llovió á ratos aunque con poca abundancia, habiendo cesado á la madrugada. A cosa de las nueve empezaron á retirarse los nublados y el sol mostró su cara hasta

casi el ocaso, hora en que volvió á cubrirse el cielo y á soltar nuevas lluvias que siguen á la hora de escribir las presentes líneas.

Desde las primeras horas de la tarde, cerrado por gruesas nubes el horizonte al N. y al E., se observó que estaba lloviendo, al parecer, en las comarcas de Algaida, Montuiri, Sanelles y acaso en otras más lejanas, que no podían verse desde aquí.

Los aguaceros caídos anteayer en esta ciudad acusaron 27 milímetros en el pluviómetro; pero debieron de ser más abundantes en las cuencas de Puigpunyent y de Esporlas, toda vez que los torrentes la Riera y Gros que respectivamente nacen en ellas, tuvieron una nueva avenida, aun cuando no fué muy caudalosa.

El archiduque de Austria Luis Salvador acaba de publicar una obra descriptiva de las islas volcánicas de Lipari, situadas no lejos de la de Sicilia, pertenecientes á Italia y cuyos nombres son Vulcano, Salina, Lipari, Panarios, Filicuri, Alicuri y Stromboli.

La obra consta de ocho volúmenes, uno para cada una de dichas islas y otro conteniendo generalidades sobre las mismas, y está escrita en lengua alemana.

La humedad que hacia ayer era tanta, que á pesar de haber brillado el sol gran parte de la mañana y toda la tarde no llegó á secarse el barro en las vías más transitadas de esta ciudad.

Leemos en algunos de los periódicos de la capital, que siendo muchas las adhesiones que continuamente recibe la Junta de Protección del Soldado, con objeto de tomar parte en la cabalgata que se proyecta para el próximo carnaval, ruega á las sociedades y particulares que deseen concurrir á ella, vayan á inscribirse en casa de los señores Pons y Bonet.

Ayer tarde á las cinco se reunió en casa de don Mariano Zaforteza la junta y agregados que tienen á su cargo organizar dicha cabalgata.

A las seis se reunió en el mismo local la *Junta de Protección*, con objeto de aprobar lo acordado en la anterior entrevista.

En la secretaría del Ayuntamiento de Llubí, se halla expuesto por ocho días al público á efectos de reclamación el reparto vecinal que comprende el impuesto de la sal correspondiente al año económico de 1896 á 97.

Durante el día de ayer la enfermedad variolosa en esta ciudad tuvo el siguiente movimiento:

- Invasiones, 1.
- Curaciones, 3.
- Fallecidos, ninguno.

Por este Gobierno de provincia se han dado las órdenes oportunas para que una pareja de la guardia civil conduzca desde la cárcel de esta ciudad á la de Alcudia, á los presos por el delito de contrabando Bartolomé Villalonga, Francisco Vicens y Antonio Campomar.

El señor Gobernador civil de esta provincia castigó ayer con una multa de quince pesetas al dueño de un cafetín de la calle de Montesión, por admitir en su establecimiento muchachos menores de diez y seis años.

La policía encerró ayer en el depósito de Capuchinos á una mujer presunta autora del delito de corrupción de menores.

Por la Junta de Clases Pasivas se ha concedido el haber mensual de 28'13 pesetas en concepto de retiro definitivo, al carabinero de esta comandancia Andrés Mercader Noguera.

Se está recomponiendo con piedra triturada el piso del puente de la puerta de San Antonio que estaba ya muy deteriorado por el continuo y jamás interrumpido tránsito de carruajes.

La Administración de Hacienda de estas islas publica en el periódico oficial una nueva relación de contribuyentes inscritos en la matrícula industrial, y que han sido declarados fallidos en el año económico 1895-1896 por ignorarse su domicilio. Dicha relación comprende los pueblos de Manacor, Ibiza, San José, Santa Eulalia y San Juan Bautista.

Se está procediendo al derribo de las casas expropiadas por el Excelen-



VI

SE EXTIENDE EL CÍRCULO DE MIS RELACIONES

Hacia un mes que era el único pensionista de Salem-House, cuando cierta mañana el portero de la pata de palo, al frente de dos ó tres criados que venían bajo sus órdenes, apareció en la sala de estudios armado de una escoba con un cubo lleno de agua: nos echaron fuera á Mr. Mell y á mí; durante cuatro días nos refugiamos donde pudimos, perseguidos por do quiera por la escoba y sorprendidos por un torbellino de polvo que nos hacía estornudar como si Salem-House se hubiese convertido en una inmensa tabaquera.

Aquellas preparativos anunciaban la próxima llegada de Mr. Creakle. Al cuarto día Mr. Mell me anunció que el director llegaría aquella misma noche: á la hora del té supe que había llegado; antes de acostarme, el hombre de la pata de palo vino á buscarme para que compareciese ante él.

El ala de casa que habitaba Mr. Creakle era mucho mejor que la nuestra, y tenía para su uso un jardínillo que se parecía á un Edén, comparativamente al empolvado patio de recreo, verdadero desierto de Arabia en miniatura, y en el cual, para estar bien, me decía que era preciso ser camello ó dromedario. No pensaba ciertamente en tales comparaciones la noche en que me condujeron, temblando de pies á cabeza ante Mr. Creakle. Tal era mi turbación, que al entrar ni vi á mistress Creakle ni á miss Creakle, por más que ambas se hallasen en el salón. Sólo vi al director, hombre robusto, que

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA» 99

llevaba en el reló todo un arsenal de llaves y de diges: estaba sentado en un sillón, y cerca de él había una mesa con una botella y un vaso.

—¡Ah! exclamó Mr. Creakle. ¡Hé aquí el niño que tiene necesidad de que se le limen los dientes! Volvedle un poco.

El hombre de la pata de palo me hizo girar sobre los talones, de modo que exhibiese el rótulo que me denunciaba como un animal peligroso por haber mordido á Mr. Murdstone. Así que Mr. Creakle me hubo examinado á sus anchas, el hombre de la pata de palo me obligó á girar de nuevo, y fué á sentarse al lado de Mr. Creakle. Este tenía un rostro rubicundo, unos ojos pequeños y hundidos, unas venas salientes en la frente, la nariz corta y una barbilla muy pronunciada. Calvo hacía el cráneo, conservaba aún algunos cabellos plateados, pegados como una cinta encima de las sienes, de modo que se juntaban con sus cejas. Pero lo que más impresión me produjo fué su voz tan apagada, que hablaba como cuando uno os dice un recado al oído. El esfuerzo que tenía que hacer para hablar, ó la contrariedad que experimentaba al hablar así, aumentaba la expresión de cólera de su fisonomía é hinchaba cada vez más sus salientes venas, lo que me explica como me llamó muy particularmente la atención esta particularidad característica.

—Veamos, preguntó Mr. Creakle, ¿qué observaciones habeis hecho respecto á este jóven?

—No hay nada que decir en contra suya, respondió el hombre de la pata de palo. Verdad es que aún no se ha presentado ocasión.

Se me figuró que Mr. Creakle quedó disgustado, al revés que mistress y miss Creakle, á quienes acababa de distinguir y mirar una al lado de otra á tentas é inmóviles.

—Venid aquí, me dijo Mr. Creakle, haciéndome señas para que me acercara.

El de la pata de palo imitó el gesto y añadió:

—Acercaos.

—Tengo la honra de conocer á vuestro padrastro,

tísimo Ayuntamiento de esta ciudad en las calles de la Consolación, Zavela y Troncoso, para dar regularidad y mayor latitud á la plaza de Cuadrado, antes Consolación.

Los ayuntamientos de Santa María y Mahón publican en el *Boletín Oficial* las listas definitivas de los concejales que respectivamente los componen y un número cuádruple de mayores contribuyentes los cuales tienen derecho á designar compromisarios para elección de senadores por esta provincia.

El depositario de fondos municipales de Binisalem ha publicado en el periódico oficial la cuenta correspondiente al cuarto trimestre del año económico 1895 á 1896, y el de Santa Eulalia la suya respectiva al primer trimestre del corriente ejercicio.

Se ha dicho al *Diario de Palma* que en algunos cafetines de la plaza de abastos se pluma á los incautos de una manera que da gusto.

Nuestras noticias casi coinciden con las del colega; pues nos han asegurado que á los expresados incautos se los despluma de una manera que da pena.

Sellos viejos.—Haciendo la compra de sellos viejos ya usados y no usados, pago los de España de 6 cuartos negros y encarnados del año 1850 á 1853, á razón de 4 á 6 pesetas el ciento, cualquiera sea la cantidad.

Los de 5, 6 y 10 reales, igualmente de 1850 á 1853, los pago de 2 á 60 pesetas uno.

Los sellos viejos de todos países de 1848 á 1875 y los de España y colonias de 1853 ó 1876 los pago el millar y el precio vario según la mezcla.

Se encuentran dichos sellos entre las correspondencias de las épocas más arriba citadas, y para evitar la pérdida de tiempo que es necesario para despegarlos, los compro con las cartas.

Soy igualmente comprador de todas las buenas y bonitas colecciones de sellos diferentes.

Dirigirse á Mr. Deneeff, en Palma, calle del Obispo núm. 5, entresuelo, los días 18, 19, 20 y del presente mes de tres á cinco de la tarde y de ocho á nueve de la noche.

Recuerdos mallorquines

19 de Febrero

1614

Es ahorcado un hombre por llevar públicamente armas de fuego prohibidas.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De Manila.-Los turcos

Madrid 18 á las 9'10 m.

Telegrafían á un periódico desde Manila que muchos de los heridos en los últimos combates han experimentado una notable mejoría.

La Junta de damas ha hecho una importante recaudación para socorrerlos.

El capitán señor Tena, que fué herido al asaltar una trinchera, murió ayer.

El Gobierno turco ha ordenado que se formen dos escuadras y se preparen para marchar el domingo, y que se concentren 77.000 hombres en la frontera de Grecia.

De Cuba

Madrid 18 á las 9'10 m.

Habana.—La columna Alfán batió en Ceibamocho y Colmenar á la partida que manda el cabecilla Araujo, tomándole sus mejores posiciones y causándole numerosas bajas.

Afirmase que entre los muertos se cuenta el cabecilla citado.

La columna solo tuvo dos muertos y un teniente y 18 soldados heridos.

Falsificación de billetes.-Confiscación.

Madrid 18 á las 9'10 m.

Nueva York.—Se ha descubierto en Baltimore una importante

falsificación de billetes de la lotería de la Habana, habiendo sido detenido su autor. Ha declarado que se llama Daniels y se le han ocupado billetes por valor de 11.000 pesos.

El tribunal de Baltimore ha confiscado la fianza de Roloff por no comparecer ante el tribunal.

El "Princesa de Asturias,"

Madrid 18 á las 9'20 m.

Cádiz.—Al colocar la caldera al *Princesa de Asturias* se rompió la máquina, resultando varios muertos y 17 heridos graves, entre ellos el ingeniero señor Mefic. No se han encontrado tres obreros y se supone que han desaparecido en el mar.

Se ha ordenado la instrucción de la correspondiente sumaria.

Nombramiento.-En favor de Creta

Madrid 18 á las 10'20 m.

Se asegura que el Gobierno helénico establecerá administraciones en Creta.

Circula el rumor de que el Príncipe Jorge será proclamado Príncipe de la isla. Con este motivo recibe felicitaciones de los cretenses.

Millares de cristianos sostienen el sitio de Retimo.

Telegrafían de París diciendo que los estudiantes del barrio latino organizaron una manifestación en favor de Creta. La policía los disolvió sin que ocurriera ningún incidente desagradable.

La cuestión de Creta

Madrid 18 á las 10'20 m.

Un nuevo batallón ha recibido orden de marchar á Creta.

El coronel Vassos ha establecido su cuartel general en Gomia.

Los turcos saquearon la iglesia de Pantelerlison.

Se ha encontrado completamente mutilado el cadáver de la hermana del cónsul de Rusia en Halepa.

El ministerio griego ha contestado á las potencias que el regreso de la escuadrilla que se halla en Creta es imposible, mientras duren las causas que motivaron su envío.

Se han reiterado los ordenes á la escuadrilla para impedir cualquier desembarco de tropas turcas.

Dicen de Constantinopla que tres batallones turcos han marchado para Creta.

Manifestaciones de Sagasta

Madrid 18 á las 12 t.

El señor Sagasta ha manifestado que la importancia de las reformas impide al partido liberal hacer declaraciones concretas respecto de contingencias posibles. Por esto se propone reunir á los exministros liberales quizás antes de Marzo.

Aplauden las reformas y censuran que el Gobierno no las haya publicado antes.

Niega que el relevo del general Weyler constituya una dificultad. Esta la ofrecería su sustitución.

Consejo de Ministros

Madrid 18 á las 2 t.

Se ha celebrado Consejo de ministros presidido por S. M. la Reina.

Se habló extensamente de los asuntos de Cuba y Filipinas, predominando un criterio optimista.

Durante el Consejo recibió el general Azcárraga varios telegramas de Cuba y Filipinas que confirman los hechos de armas conocidos.

La Reina firmó varios decretos. Uno trasladando al obispo de Osuna á Jaen y otro nombrando para el obispado de Osuna al P. Escuder, abad de Logroño.

✠

Don Antonio Villalonga y Tomás
Capitán de la Marina mercante
HA FALLECIDO
DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
(Q. E. P. D.)

Sus hijos, Don Bartolomé Pbro., y Don Julián, hija política, hermanas, hermanos políticos y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, hoy viernes á las diez y media.
No se invita particularmente.

De Manila.-Noticias oficiales

Madrid 18 á las 5'35 t.

Un telegrama oficial de Manila confirma las noticias que he telegrafiado.

Añade que el general Polavieja, de acuerdo con la escuadra, cuya brillante cooperación elogia, se dispone á continuar las operaciones de ataque.

Fabra

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

El número 4.693, correspondiente al 18 del corriente, publica:

Circular del Gobierno civil.
Anuncio de la Administración de Hacienda.

Estado expresivo de los gastos causados durante la última semana en las obras que el ayuntamiento de Palma hace por administración.

Lista electoral que forman los ayuntamientos de Santa María, Mahón y Santa Eulalia.

Cuenta del cuarto trimestre del año económico de 1895-86 que rinde el depositario de fondos municipales de Binisalem.

Anuncios de los ayuntamientos de Llubi, Campanet, Artá, Andraig y Sóller.

Varios anuncios judiciales y nota de las defunciones y nacimientos registrados en el juzgado del distrito de la Catedral.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 de los corrientes á las doce y media de la tarde, en el local de costumbre.

El depósito previo de acciones podrá efectuarse durante los días 24-25 y 26, á las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía. Palma 6 de Febrero de 1897.

P. A. de la J. de G. El Presidente, Manuel Salas.—El secretario, Manuel Guasp.

*

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 16 de los Estatutos, se convoca á los señores Subvencionistas para la celebración de la Junta general ordinaria que tendrá lugar el día 24 del corriente á las doce de la mañana en el domicilio de la Sociedad.

Los señores Subvencionistas que deseen asistir á dicho acto se servirán recoger la correspondiente papeleta de asistencia que les será facilitada en estas oficinas durante las horas de despacho.

Palma 10 Febrero de 1897.—P. A. de la J. P. El Vocal Secretario, Raimundo Fortuñy.

Repasos de Latin, Geografía é Historia de España, por el profesor Don José Llobera, Carrió 3, segundo.

Camps, Losada, Barnils y C.ª, San Nicolás, 22.—Liquidamos 1.000 paquetes hilo blanco y gris á mitad de precio.—*Nuevas rebajas en todos los precios.*

Se dan lecciones de Teneduría de libros y de Caligrafía, por Don Jaime Ferrer é hijo, Plaza de San Antonio, 17, segundo.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 16.—Varones, 1. —Hembras, 1.

Matrimonios: Día 16.—Ninguno.

Defunciones: Día 18.—Ninguna.

Hospital provincial: Día 18.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo más despejado que al ocaso de ayer.

Id. del horizonte.—Algo calmoso y con *nimbus* por el N. E.

Dirección del viento.—Flojo del Sur S. O.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cubierto el cielo y achubascado el horizonte, llana la mar y soplando ligera ventolina acaeci el orto. A las diez había despejado mucho y soplaban al S. S. O. la ventolina, despues de haber pasado por media hora de calma completa. No hubo variación notable hasta medio día. Durante la tarde hubo poco viento del cuadrante indicado y al ocaso continuaba lo mismo.

Noticias.—No hubo entradas. Salió el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre.

Buques fondeados: Día 18.—Ninguno.

Buques despachados: Día 18.—Pailebot español *Joven Pepito*, para Denia.—Pailebot español *San José*, para Tarragona.

Matadero: Día 18.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternejas, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 88.—Cabras, 1.—Cegajos, 3.—Cabreros, 0.—Cerdos, 11.—Cerdas, 4.—Lechonas, 0.

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquín.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	34 00
La Isleña Marítima.	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	3 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 18 de Febrero.	
Interior.	65 40
Exterior.	77 90
Amortizable.	77 75
Cubas.	95 40
Cubas Nuevas.	81 00
Banco de España.	386 00
Tabacos.	212 25
Francos.	25 90
Libras.	31 70
Barcelona 18 de Febrero.	
Interior.	65 52
Exterior.	78 02
Amortizable.	00 00
Cubas.	95 50
Coloniales.	00 00
Nortes.	26 05
Francias.	18 65
Madrid.	00 00
Paris.	62 12

Pasatiempos

La felicidad nos espera siempre en algún sitio, á condición de que no vayamos á buscarla.

*

Dos niñas juegan á hacer el papel de señoras.

—¿Cuántos hijos tiene usted?

—Dos.
—¿Y los ha criado usted á los dos?
—No, señora. Al mayor solamente. Al otro lo ha criado mi marido.

*

Entre bohemios:

—¿Qué es para ti un optimista?
—El hombre que espera pagar lo que ha gastado este mes... con lo que piensa ganar el mes que viene.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Noticias de la Habana

Madrid 18 á las 7'30 n.

Dicen de la Habana que se calculan en unos 2.000 rebeldes los que hoy acampan por la provincia de Pinar del Río, los cuales están divididos en pequeñas partidas.

Se asegura que estos días se ha efectuado el desembarco de una nueva expedición filibustera en la provincia de Pinar del Río.

En las inmediaciones de Paso Real, los rebeldes volaron por medio de la dinamita una máquina y un vagón blindado de un tren que conducía tropas.

De resultados de la explosión hay heridos un maquinista y un fogonero.

Se ignora la residencia del cabecilla Máximo Gómez, suponiendo unos que se encuentra en Camagüey, al par que otros afirman que se dirige hácia Matanzas.

Un despacho de Filadelfia asegura que el cabecilla Roloff se embarcó anoche en el vapor *Bermuda* que salió de aquel puerto con rumbo á la gran Antilla conduciendo una nueva expedición filibustera.

Regreso de Weyler á la Habana

Madrid 18 á las 9'55 n.

Un despacho particular de la Habana afirma que el domingo próximo regresará á aquella capital el general Weyler.

El objeto de su regreso es despachar algunos asuntos de carácter urgente, despues de lo cual volverá á salir en dirección á las Villas, con nuevos refuerzos que sacará de las provincias de Pinar del Río, Habana y Matanzas.

Se dice que la zafra no pasará este año de doscientas toneladas á causa de la escasez de brazos.

Sorteo para Cuba

Madrid 18 á las 11'10 n.

En el sorteo de auditores de guerra con destino á Cuba, ha correspondido la suerte á los de primera clase don Luis Pallón Trueco y don Fernando Moscardó y á los de segunda, don Victoriano Rosado y don Antonio Díaz Delgado.

También se ha verificado otro sorteo de auditores de tercera clase con destino á Puerto Rico, designando la suerte á don Ramón Vila Aiguavives.

Medidas sanitarias

Madrid 18 á las 11'20 n.

Se ha dispuesto que las mercancías de la India que se importen en España por las vías terrestres, sean sometidas en las fronteras á una desinfección sanitaria.

Hoy ha fondeado en el puerto de Vigo la escuadra inglesa del Mediterráneo.

El señor Castellano estudia una resolución para la cuestión monetaria de Filipinas, con objeto de normalizar los giros y evitar los perjuicios que ocasiona la elevación de los cambios.

Se hallan levemente enfermos los señores Beránger y Navarro Reverter.

Fabra



Ferrocarril de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que regredesde el día de Octubre.
De Palma á Manacor y Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.
De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De Lapuebla á Palma, á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.
De Manacor á Lapuebla, á las 5'30 tarde.
De Lapuebla á Manacor, á las 5'45 tarde.
Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.



VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

Ferías de Mallorca

Abril: Domingo 26, Santa María. **Mayo:** Domingo 3, Sineu (Fira de Maig). Jueves 7, Inca (Dijous bé). Domingo 10, Sóller y Felanig. Domingo 17, Sancellas. Domingo 30, Manacor y Binissalem. **Julio:** Lunes 20, Felanig. Sábado 25 Manacor. **Agosto:** Domingo 16, Sineu. Viernes 23, Felanig. **Septiembre:** Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanig. Martes 29, Lluchmayor. Miércoles 30, Lluchmayor, firó. **Octubre:** Domingo 4, 11 y 18, Lluchmayor. Domingo 25, Inca y Felanig. **Noviembre:** Domingo 1.º y 8, Inca. Viernes 13, Lapuebla. Sábado 14, Alcudia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijous bé). Domingos 22 y 27, Binissalem.

Mercados de Mallorca

Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binissalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binissalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

PUEBLOS	Puntos de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig . . .	Pelaires 98	2 tard	7 m.ª
S'Avracó . . .	Pelaires 98	2 »	7 »
Capdallá . . .	Santacilia. 2	»	8 »
Calviá . . .	Santacilia. 2	»	8 »
Esporlas . . .	P. del Oliva	2 »	9 »
Establiments . . .	P. del idem.	2 »	9 »
Estalenchs . . .	P. del idem.	2 »	9 »
Banyalbufar . . .	P. del idem.	2 »	9 »
Puigpanyent . . .	P. del idem.	2 »	9 »
Valldemosa . . .	S. Miguel 84	2 »	8 »
Deyá . . .	S. Miguel 84	2 »	8 »
Sóller . . .	S. Miguel 80	2 »	8 »
Bunyola . . .	S. Miguel 80	2 »	8 »
Lluchmayor . . .	Bauló 6.	2 »	8'30
Santanyi . . .	Bauló 6.	2 »	8'30
Campos . . .	Bauló 6.	2 »	8'30
Sancellas . . .	P. de S. At.º	2 »	8'30
Santa Eugenia . . .	P. de S. At.º	2 »	8'30
Felanig . . .	Mercadal 13	2 »	6 m.ª
Algaída . . .	Mercadal 13	2 »	6 »
Montuiri . . .	Mercadal 13	2 »	6 »
Porreras . . .	Mercadal 13	2 »	6 »

Hojas del Calendario

FEBRERO		FEBRERO	
Menguante el 24	Novilunio el 3	Menguante el 24	Novilunio el 3
Sale el sol á las 6 horas 48 minutos	Pónese á las 5 horas 41 minutos de la tarde	Sale el sol á las 6 horas 36 minutos	Pónese á las 05 horas 42 minutos de la tarde
HOY		MAÑANA	
19		20	
1608.—Nace en Palma Don Nicolás Cotoner y Oleza		1392.—Llega al puerto de Palma una armada compuesta de 12 galeras	
VIERNES		SABADO	
316 Santos 49	Conrado, confesor, Paulino y Gabino, mártires	315 Santos 50	León, obispo y santa Irene vg.

LA INDUSTRIAL
de Antonio Fábregas.—Quint y Brossa
Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muebles á
PRECIOS LIMITADÍSIMOS

No más enfermos
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.
Depositario en Palma—**DON JUAN VALENZUELA**—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

Martinez y Planas
Banqueros-Comerciantes
Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía **Unión Comercial de Londres.**
San Juan 20-Palma de Mallorca
CONFITES CARPA
Curación rápida y segura de toda clase de
ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS
No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Gimnasio Higiénico-Médico—Rambla, 7
Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía modernas.
Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora.
Único en esta capital dirigido por un Profesor con título.
Prácticas de gimnásticas, mecanoterapia y masaje dirigidas por
DON ADOLFO REVUELTA
Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del
DR. DON FRANCISCO SANCHO
Las clases comienzan el 1.º de Febrero.

Cok, leñas y serrín
A DOMICILIO
Para estufas, coladurias, etc. etc. Depósito de algarrobas á precios muy reducidos.
MERCED 9
Alquiler
En la calle del Estanco, número 19, hay primero y segundo pisos para alquilar con agua á grifo y grandes comodidades.
Informarán en el principal izquierda.

No hay nada mejor que El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Leunty, para la cura radical de los males del estómago por antiguos que sean, empezando la mejoría á la primera dosis.
Caja 7'50—Moreno Mique, avda. 2, MADRID.—Rambla de las Flores, 4, BARCELONA, y en todas las farmacias y droguerías.—Pidan folletos.
En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Para Cartagena
Saldrá del 15 al 20 del corriente la polacra goleta
TERESA
Admite un resto de carga á flete.
Para informes y despacho: Bernardo Estela, Marina 62, (frente al cuartel de Caballería).
Se compran
y venden fincas. Informes, Constitución número 37.

LA ILUSTRACION
ESPAÑOLA Y AMERICANA
REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES
PRECIOS DE SUSCRIPCION
Un año, 40 Ptas.—Seis meses, 21 id.—Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner—Cadena, número 2.